
ТРУДНЫЙ РЕБЕНОК: ЧТО ДЕЛАТЬ С ДЕТЬМИ, КОТОРЫЕ НЕ 

СЛУШАЮТСЯ? 

Трудные дети — вечная головная боль родителей и педагогов. С детским 

непослушанием так или иначе сталкиваются 99% мам и пап. И как бы это ни 

казалось парадоксальным, но в большинстве случаев плохое поведение детей 

удается победить, первым делом в корне пересмотрев поведенческие реакции 

самих родителей! 

Чаще всего родители начинают жаловаться врачам и педагогам на то, 

что ребенок стал нервный и непослушный, «отбился от рук» и ведет себя 

плохо, в тот момент, когда этому ребенку «стукнуло» уже лет 5-7 и своими 

выходками и истериками он уже успел «допечь» всех своих родственников — 

и близких, и дальних. Но приемы воспитания, помогающие растить 

адекватного и послушного ребенка, необходимо начать практиковать гораздо 

раньше — едва только малышу исполнился год. Тем более, что этих приемов-

то в сущности — всего ничего... 

Пожалуй, большинство детских психологов и педагогов всего мира, 

какие бы концепции воспитания они ни пропагандировали, сходятся в едином 

мнении: ребенок в семье всегда должен занимать место подчиненного 

(ведомого), а не подчинителя (ведущего). 

Главный закон педагогики гласит: маленькая птичка не может управлять 

стаей. Иными словами: ребенок не может подчинять себе (с помощью своих 

криков, истерик и капризов) волю взрослых людей. В противном случае это 

явное и страшное допущение со стороны родителей и других домочадцев 

может в будущем навредить всей семье, причинив существенный урон 

психике самого ребенка. 

Однако, родители должны понимать, что «подчинение воле взрослых» 

это отнюдь не насилие над личностью малыша или постоянное принуждение 

его воли желаниям взрослых членов семьи. Нет! Но ребенок должен понимать 

с самых юных лет, что все решения в семье принимают именно родители, и 

что любой запрет должен исполняться беспрекословно — в первую очередь 



потому, что он обеспечивает безопасность самого ребенка. 

Как только этот закон семьи переворачивается «с ног на голову» и голос 

ребенка становится в семье доминирующим (все взрослые «пляшут под 

дудку» малыша) — вот в этот самый момент в семье и появляется 

непослушный ребенок... 

Откуда берутся «трудные дети»? 

Прежде, чем научиться бороться с детскими капризами и истериками, 

стоит выяснить, как и когда вообще милые крохи превращаются в «трудных» 

непослушных детей. На самом деле, поведение ребенка в семье (как и 

поведенческие реакции детеныша в стае) в первую очередь и самым тесным 

образом зависят от поведения взрослых. Есть несколько типичных и наиболее 

распространенных ситуаций, когда дети-«ангелочки» превращаются в 

«монстров», садясь родителям «на шею». Дети становятся капризными, 

непослушными и истеричными, когда: 

1 . В семье отсутствуют педагогические принципы. Например: родитель 

общается с ребенком исключительно на фоне собственного настроения — 

сегодня папа добрый и разрешил смотреть мультики до полуночи, завтра папа 

не в духе и уже в 21:00 загнал ребенка спать. 

2.  Когда педагогические принципы взрослых членов семьи резко разнятся. 

Например: на просьбу ребенка посмотреть мультики после 21 вечера папа 

говорит «нельзя ни в коем случае», а мама — дает добро. Важно, чтобы 

родители (а желательно — и все прочие домочадцы) были едины в своих 

позициях. 

3.  Когда родители или прочие домочадцы «ведутся» на детские капризы и 

истерики. Маленькие дети выстраивают свое поведение на уровне инстинктов 

и условных рефлексов, которые они улавливают мгновенно. Если малыш с 

помощью истерики, ора и плача может добиться от взрослых то, чего он хочет, 

он будет пользоваться этим приемом всегда, до тех пор, пока он срабатывает. 

И только в том случае, когда вопли и истерики перестанут приводить его к 

желаемому результату, ребенок перестанет ими пользоваться. 



Обратите внимание, что детки никогда не капризничают, не кричат, не 

плачут и не устраивают истерик перед телевизором, мебелью, игрушками или 

совершенно посторонним человеком. Как бы ни был мал ребенок, он всегда 

четко различает — кто реагирует на его «концерт», а чьи нервы бесполезно 

«расшатывать» с помощью крика и скандала. Если вы «даете слабину» и 

пасуете перед детскими капризами — вы будете жить с ними бок о бок все то 

время, пока ребенок делит с вами одно пространство. 

Как прекратить детские истерики? 

Большинство родителей полагает, что превратить «трудного» 

непослушного и истеричного ребенка в «ангела» - это сродни чуду. Но в 

действительности этот педагогический «маневр» совсем не сложный, но 

требует от родителей особых моральных усилий, выдержки и воли. И оно того 

стоит! Причем, чем раньше вы начнете практиковать этот прием — тем более 

спокойным и послушным будет расти ваш ребенок. Итак: 

Старая схема (так обычно поступают большинство родителей): как 

только ваш малыш заливался плачем и криками, топал ногами и бился головой 

об пол — вы «подлетали» к нему и были готовы на все, чтобы его успокоить. 

В том числе — соглашались исполнить его желание. Одним словом, вы вели 

себя по принципу «Сделаю что угодно, лишь бы дитя не плакало...». 

Новая схема (так следует поступать тем, кто хочет «перевоспитать» 

непослушного ребенка): как только малыш стал кричать и «скандалить», вы 

спокойно улыбаетесь ему и выходите из комнаты. Но ребенок должен знать, 

что вы продолжаете его слышать. И пока он кричит, вы в поле его видимости 

не возвращаетесь. Но как только (хоть на секунду!) ребенок прекратил орать и 

плакать — вы опять же с улыбкой возвращаетесь к нему, демонстрируя всю 

свою родительскую нежность и любовь. Увидев вас, малыш снова начнет 

орать — вы так же спокойно вновь покидаете комнату. И снова возвращаетесь 

к нему с объятиями, улыбкой и всем своим родительским обожанием ровно в 

тот момент, когда он снова прекращает орать. 



Однако, почувствуйте разницу: одно дело, если малыш ударился, у него 

что-то болит, его обидели другие ребятишки или его напугала соседская 

собака... В этом случае его плач и крик совершенно нормален и объясним - 

малышу нужна ваша поддержка и зашита. Но кидаться утешать, обнимать и 

нацеловывать ребенка, который просто устроил истерику, который 

капризничает и пытается слезами и криками добиться своего - совсем другое 

дело. В этом случае родители должны быть непреклонны и не поддаваться "на 

провокации". 

Таким образом рано или чуть позже ребенок «сообразит» (на уровне 

рефлексов): когда он истерит — его оставляют одного, его не слушают и не 

слушаются. Но как только он перестает кричать и «скандалить» - к нему снова 

возвращаются, его любят и готовы выслушать. 

Если ничего не помогает 

В 99% случаев плохого поведения у ребятишек, проблема эта носит 

исключительно педагогический характер. Как только родители начнут 

правильно выстраивать свои взаимоотношения с малышом (научатся 

адекватно использовать запреты и перестанут реагировать на детские крики и 

слезы) — капризы и истерики ребенка сойдут на «нет». 

Но если вы все делаете правильно, не реагируете на капризы и истерики, 

четко следуете вышеупомянутым правилам, а эффекта так и не добились — и 

малыш по-прежнему сильно кричит, требуя своего, и продолжает истерить — 

с большой долей вероятности вам нужно показать такого ребенка 

специалистам (неврологу, психологу и т.п.), потому что причина в этом случае 

может быть не педагогическая, а медицинская. 


